

DÉPARTEMENT ÉTHIOPIE

SÉMINAIRE DE RECHERCHE 2025

**Géopolitique du fait religieux :
Éthiopie et mer Rouge**

**Responsable du département :
Serge Dewel**

www.institutchretiensdorient.org

Département Éthiopie - Séminaire

Descriptif du département

Le département « Éthiopie » a pour vocation de faire connaître les expressions du christianisme qui se sont développées en Éthiopie et en Érythrée, souvent ignorées dans leur singularité comme dans leur complexité. Le département s'articule sur deux axes : des sessions régulières et un séminaire de recherche.

Après trois sessions « Expressions de la chrétienté en Éthiopie », nous souhaitons maintenant élargir la perspective de notre observation, tout en faisant écho à l'actualité. Le séminaire consacré à la géopolitique du fait religieux dans la Corne de l'Afrique et en mer Rouge permettra d'identifier les principaux acteurs religieux pour aborder, toutes confessions confondues, les enjeux de pouvoir exercés sur les territoires à différentes échelles, ainsi que sur les réseaux et les alliances internationales.

Recherche

L'activité fondamentale du département demeure la recherche, laquelle alimente communications et publications, à l'instar d'un rapport semestriel de veille sur la situation des christianismes en Éthiopie et dans la Corne de l'Afrique.

Responsable du département

Serge Dewel est docteur en histoire (INALCO), historien de l'Art et archéologue du Proche-Orient (Université de Liège) et historien des religions (ses recherches portent sur les christianismes dans la Corne de l'Afrique). Chercheur associé au CESSMA (UMR245).



Infos : contact@institutchretiensdorient.com

Argumentaire du séminaire

La Corne de l'Afrique et la mer Rouge, comme l'actualité nous le rappelle, constituent une zone éminemment stratégique à l'échelon mondial. L'importance des volumes (marchandises et pétroles) transitant quotidiennement par le détroit du Bab el-Mandeb, entre le Yémen et Djibouti, ont amené de nombreux acteurs internationaux à s'impliquer dans la région, et de diverses manières (bases militaires, coopérations, alliances, réseaux d'influence...).

Toutefois, en dépit de l'importance stratégique de ce couloir, cet espace constitue avant tout une région en tant que telle — avec ses dynamiques propres — qu'il convient d'analyser. L'objectif de ce séminaire sera donc de comprendre l'espace (le territoire), d'identifier les acteurs (les pouvoirs) et d'appréhender les enjeux (tensions, rivalités, alliances...) à l'œuvre; ceux-ci constituant les trois clefs de l'analyse géopolitique.

Le fait religieux — composante idéologique exprimant des enjeux — en action dans l'espace de la Corne de l'Afrique et de la mer Rouge, sera abordé par le temps long pour être ensuite analysé dans ses implications géopolitiques contemporaines. Nous y adopterons le prisme particulier de l'Éthiopie, en raison de sa singularité confessionnelle, de son poids démographique considérable et de sa position d'hégémon dans la Corne de l'Afrique.

Soutenu par l'Œuvre d'Orient

Séances

Le séminaire se compose de 4 séances de 2h, exclusivement à distance (zoom) le Jeudi 17h30 à 19h30 (sauf le 15 janvier (mercredi)).

- 15/01/2025**
Introduction générale (concepts et définitions)
L'espace de la corne et de la mer Rouge, entre compositions et recompositions
- 23/01/2025**
Géopolitique de la mer Rouge. De la mer intérieure au corridor international : construction d'un espace-monde
Histoire de l'islam dans la Corne de l'Afrique
- 30/01/2025**
Acteurs géopolitiques du fait religieux
Relations internationales et religions
- 06/02/2025**
Géopolitique de la Corne de l'Afrique
Éthiopie - Érythrée (et le Somaliland)

Inscription :

Inscription en ligne, sur le site Internet, à l'ensemble des séances

Code : 24-K-SEM